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La Misa Dominical:
¿Tienes razones para no asistir?

+Juan Ignacio González Errázuriz
Obispo de San Bernardo 

“La 
misa es 

agradecimiento 
a Dios por todo lo 

que recibimos
de Él”

Adivinación y magia: dos males actuales

Es un motivo de alegría 
comprobar que en 
muchas partes la 

asistencia a la Misa Dominical 
ha retomado el ritmo anterior a 
la pandemia. Sin embargo, se ha 
ido introduciendo en nuestras 
comunidades católicas una mala 
práctica que es bueno advertir. 
Muchas personas no asisten a 
la celebración del Día del Señor 
porque en la capilla en que 
habitualmente lo hacen no hay 
Misa todos los Domingos. Ello 
pese a que en las ciudades y 
algunas veces en zonas rurales, 
la cercanía entre los diversos 
templos de culto es muy grande 
y sólo bastaría un pequeño 
esfuerzo para asistir. Mientras 
no ahorramos esfuerzos para 

ir a eventos familiares, 
sociales o deportivos 
que pueden significar, 
muchas veces, un 
largo desplazamiento, 
para hacerlo a la Santa 
Eucaristía siempre nos 
parece un inconveniente 
insuperable caminar 

unas cuadras o desplazarse 
en un vehículo al lugar de la 
celebración.

Es verdad que algunas 
veces estos desplazamientos 
para asistir a la Misa pueden 
significar un esfuerzo muy 
grande y, especialmente en 
el caso de las personas de la 
tercera edad o enfermos, 
ello puede justificar 
que no asistan. En 
ese caso, lo que 
deben hacer 
es dedicar un 
tiempo a la 
oración en sus 
hogares o ver 
la celebración 
dominical por la TV 
u otras redes sociales. 
Es bueno aclarar que asistir a 
la Misa por estos medios no 

sustituye la presencia física y la 
participación en la celebración, 
cuando sin grave dificultad 
puede hacerse.

Quizá en algunos casos 
detrás de estas prácticas se 
esconde un desconocimiento 
del significado que para cada 
uno y para la Iglesia significa 
participar en la Misa dominical 
o el sábado por la tarde. Al 
hacerlo, cumplimos cuatro 
fines esenciales de la vida del 
cristiano. Adoramos a Dios en 
señal de reconocimiento de su 
divinidad. Dios está presente 
de manera real y física en la 
Eucaristía, es decir, su Cuerpo 

y su Sangre donados por 
nosotros por amor 

para salvarnos del 
pecado y de la 
muerte. Damos 
gracias. La misa es 
agradecimiento a 
Dios por todo lo 

que recibimos de 
él, precisamente por 

el hecho de recibirlo 
a Él mismo. Dios nos ha 

dado el don de agradecerle 
dignamente haciendo que en la 

Misa ofrezcamos nada menos 
que al mismo Jesucristo en una 
acción de gracias. Reparamos 
por nuestros pecados y los 
ajenos. Pedimos perdón 
por el sufrimiento que le 
provocamos a Dios cuando con 
nuestros pecados nos alejamos 
voluntariamente de su amor. 
Sólo Jesucristo puede borrar 
dignamente, a través de su 
sacrificio, las ofensas hechas a 
Dios. En cada misa se hace de 
nuevo el sacrificio de la Cruz 
que, como víctima, se entrega 
de nuevo por nosotros y su 
Sangre, nos lava de nuestros 
pecados. También Pedimos, 
y es el mismo Jesucristo vivo 
que intercede por nosotros, 
presentando al Padre su Pasión. 

Es importante meditar si en 
los casos que no asistimos a 
la Santa Misa dominical hay 
verdaderas razones para no 
hacerlo o, muchas veces, es 
simplemente nuestra flojera, 
falta de amor a Dios o no dar 
importancia a lo esencial de 
nuestra vida. Que cada uno se 
examine.

Es común encontrar en 
nuestras calles avisos que 
ofrecen diversos sistemas 
para adivinar nuestro futuro. 
Algunos recurren a adivinos y 
médium, al tarot, o se hacen 
mirar las marcas en sus manos, 
e incluso, se pretende llamar 
a los difuntos. Otros leen 
ansiosamente los horóscopos 
que se publican en medios 
de comunicación. Muchas 
personas creen que estos 
medios pueden servir para 
conocer lo que les depara 
el mañana. Todos ellos son 
siempre un engaño y, en algunos 
casos, no es posible excluir que 
pueda existir, incluso, la acción 
del maligno, del Demonio. 

Sabemos que solo Dios 
puede revelar el porvenir a sus 
profetas o a otros santos, y que 
la actitud cristiana justa consiste 
en entregarse con confianza en 
las manos de la providencia 
en lo que se refiere al futuro y 

en abandonar toda curiosidad 
malsana al respecto. 

La Iglesia ha enseñado 
siempre que “todas las 
formas de adivinación deben 
rechazarse: el recurso a Satán o 
a los demonios, la evocación de 
los muertos, y otras prácticas 
que equivocadamente se 
supone “desvelan” el porvenir. 
La consulta de horóscopos, la 
astrología, la quiromancia, la 
interpretación de presagios y 
de suertes, los fenómenos de 
visión, el recurso a “mediums” 
encierran una voluntad de 
poder sobre el tiempo, la 
historia y, finalmente, los 
hombres, a la vez que un deseo 
de granjearse la protección de 
poderes ocultos. Todos estos 
medios están en contradicción 
con el honor y el respeto, 
mezclados de temor amoroso, 
que debemos solamente a Dios. 
(cfr. Cat n. 2116)

“Todas las 
prácticas de magia o 
de hechicería mediante las 
que se pretende domesticar 
potencias ocultas para 
ponerlas a su servicio y 
obtener un poder sobrenatural 
sobre el prójimo —aunque 
sea para procurar la salud—, 
son gravemente contrarias a 
la virtud de la religión. Estas 
prácticas son más condenables 
aun cuando van acompañadas 
de una intención de dañar 
a otro, recurran o no a la 
intervención de los demonios. 
Llevar amuletos es también 
reprensible. El espiritismo 
implica con frecuencia prácticas 
adivinatorias o mágicas. Por 
eso la Iglesia advierte a los 
fieles que nunca recurran a 
ellos. El recurso a las medicinas 
llamadas tradicionales no 
legitima ni la invocación de 
las potencias malignas, ni la 
explotación de la credulidad 

del prójimo”. (cfr. Cat n. 2117)
 En el fondo, estas 

prácticas son una manifestación 
de una grave desconfianza 
respecto de Dios, que es el 
Señor de la historia humana 
y de la vida personal, pero 
también Padre que vela por sus 
hijos. Cuando en una sociedad 
cunden estás maneras de 
adivinación, es un signo muy 
evidente que las personas ya 
no creen en Dios y el primer 
mandamiento nos exige a 
todos reconocerlo y rendirle 
el culto que le corresponde. Ya 
en el Antiguo Testamento Dios 
estableció: “No sea hallado en ti 
quien practique la adivinación, 
ni agorero, ni sortílego, ni 
hechicero, ni encantador, ni 
quien pregunte a espíritus, ni 
mago ni quien consulte a los 
muertos”. (Dt 18, 10)

+JIGE
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Solemne Vigilia de 
Armas en la Catedral

En el marco de las celebraciones 
del Combate de la Concepción, 
Oficiales y miembros del Ejército 
de Chile, participaron de la 
tradicional Eucaristía de Vigilia de 
Armas presidida por Monseñor 
Juan Ignacio González, previa 
al Juramento a la Bandera en la 
Catedral de San Bernardo.

En la Vigilia de Armas los 
militares invocan a Dios, 
recuerdan a los jóvenes soldados 
que se inmolaron por Chile en 
La Concepción y meditan sobre 
los nobles valores y tradiciones 
del Ejército antes de jurar a la 
Bandera.

Jornada Familiar 
Con la presencia de familias de la Parroquia San 

Edmundo, en San Bernardo, se llevó a cabo un 
encuentro que congregó a padres, jóvenes y niños 
de todas las catequesis reunidos en torno al Señor.

175 años:

Congregación Hermanas de 
la Caridad Cristiana dan 
inició a su Año Jubilar

El próximo 21 de agosto de este 
2023, las Hermanas dan inicio al 
Año Jubilar, en preparación a la 
celebración de los 175 años de 
Fundación de la Congregación, 
fundada en Paderborn, Alemania 
en 1849 por Beata Madre Paulina 
von Mallinckrodt, obra que pone al 
servicio de la Iglesia y la educación 
hasta nuestros días.

En esta larga trayectoria son 
muchas las personas que, de una otra 

forma, especialmente en el campo de 
la Educación, han recibido la influencia 
del Carisma de su Fundadora, la Beata 
Madre Paulina. A c t u a l m e n t e 
la Congregación realiza su misión y 
apostolado en Alemania, América del 
Norte, América del Sur y Filipinas.

Fiesta Patronal 
Capilla Santa Ana

Con la celebración de la 
Eucaristía presidida por 
Monseñor Juan Ignacio 
González concluyó la 
semana de la Fiesta de Santa 
Ana para conmemorar la 
fiesta Patronal de la Capilla 
ubicada en la comuna de 
La Pintana y que contó con 
la asistencia de numerosos 
fieles.

En su homilía Monseñor 
destacó que ... el camino 
que debemos seguir para 
poder llegar al Cielo, 
en nuestra vida habrán 
obstáculos porque somos 
hombres y mujeres 
pecadores. Jesús no se 
ahorra palabras, lo que nos 
dice siempre es verdadero, 
estamos llamados a seguir 
al Señor, cumpliendo los 
mandamientos”.



03 VIDA DIOCESANA
Toma de hábito 
en Monasterio 
Carmelita de San 
Bernardo

La Hna. María Jesús 
de San José realizó 
su primera profesión 
religiosa, en solemne 
Eucaristía presidida por 
Monseñor Juan Ignacio 
González.

Durante la celebración 
se encontraban 
presentes sus padres, 
familiares y amigos, 
quienes llegaron hasta la 
capilla del monasterio, 
para acompañarla en 
este paso hacia la vida 
consagrada.

Vocación y amor a 
Dios

El pasado 13 de julio, las 
Hermanas del Instituto de 
las Pobres de Jesucristo 
Fraternidad el Camino, en la 
Diócesis celebraron la Fiesta 
de Santa Teresa de los Andes.

En el encuentro contaron 
con un relicario que contiene 
una reliquia de la santa,  
enviado por las Carmelitas 
Descalzas.  El Padre Darío 
Polanco, celebró la misa 
en honor a esta insigne 
Santa chilena ceremonia 
que fue acompañada por la 
comunidad externa, laicos y 
jóvenes.

Virgen del Carmen, 
Reina y Madre de Chile

Con Misas y procesiones se 
celebró el pasado 16 de julio la 
Fiesta de la Virgen del Carmen 
en todas las Parroquias y 
Capillas de la Diócesis de San 
Bernardo, para agradecer y 
encomendar nuestra Patria a 
la Patrona de Chile.
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“Para 
Bernardo, de 

hecho, el verdadero 
conocimiento de Dios 

consiste en la experiencia 
personal, profunda, de 

Jesucristo y de su amor”.
Benedicto XVI

San Bernardo de Claraval, 
el “Dulce Poeta” de la 

Virgen

Al conmemorar en el 
mes de agosto la Fiesta 
de San Bernardo, 

Patrono de nuestra Diócesis, 
publicamos un extracto de la 
Catequesis del entonces Papa 
Benedicto XVI sobre el Santo.

“Hoy quisiera hablar sobre san 
Bernardo de Claraval, llamado 
el “último de los Padres” de la 
Iglesia, porque en el siglo XII, una 
vez más, renovó e hizo presente 
la gran teología de los padres. 
No conocemos en detalle los 
años de su juventud; sabemos 
con todo que él nació en 1090 
en Fontaines, en Francia, 
en una familia numerosa y 
discretamente acomodada. 
De jovencito, se prodigó en el 
estudio de las llamadas artes 
liberales – especialmente de 
la gramática, la retórica y la 
dialéctica – en la escuela de los 
Canónicos de la iglesia de Saint-
Vorles, en Châtillon-sur-Seine, y 
maduró lentamente la decisión 
de entrar en la vida religiosa. En 
torno a los veinte años entró 
en Cîteaux (Císter, n.d.t.), una 
fundación monástica nueva, 
más ágil respecto de los antiguos 
y venerables monasterios de 
entonces y, al mismo tiempo, 
más rigurosa en la práctica 
de los consejos evangélicos. 
Algunos años más tarde, en 
1115, Bernardo fue enviado 
por san Esteban Harding, 
tercer Abad del Císter, a fundar 
el monasterio de Claraval 
(Clairvaux). El joven abad, tenía 
sólo 25 años, pudo aquí afinar 
su propia concepción de la 
vida monástica, y empeñarse 

en traducirla en la práctica. 
Mirando la disciplina de otros 
monasterios, Bernardo reclamó 
con decisión la necesidad de 
una vida sobria y mesurada, 
tanto en la mesa como en la 
indumentaria y en los edificios 
monásticos, recomendando 
la sustentación y el cuidado 
de los pobres. Entretanto la 
comunidad de Claraval era 
cada vez en más numerosa, y 
multiplicaba sus fundaciones”.

“Quisiera detenerme sólo 
en dos aspectos centrales de 
la rica doctrina de Bernardo: 
estos se refieren a Jesucristo y 
a María Santísima, su Madre. 
Su solicitud por la íntima y vital 
participación del cristiano en 
el amor de Dios en Jesucristo 
no trae orientaciones nuevas 
en el estatus científico de 
la teología. Pero, de forma 
más decidida que nunca, el 
abad de Claraval configura al 
teólogo con el contemplativo y 
el místico. Sólo Jesús – insiste 
Bernardo ante los complejos 
razonamientos dialécticos 
de su tiempo – solo Jesús es 
«miel en la boca, cántico en el 
oído, júbilo en el corazón (mel 
in ore, in aure melos, in corde 
iubilum)». De aquí proviene el 
título, que se le atribuye por 
tradición, de Doctor mellifluus: 
su alabanza de Jesucristo “se 
derrama como la miel”. En las 
extenuantes batallas entre 
nominalistas y realistas – dos 
corrientes filosóficas de la 
época – el abad de Claraval no 
se cansa de repetir que sólo 
hay un nombre que cuenta, el 

de Jesús Nazareno. «Árido 
es todo alimento del alma», 
confiesa, «si no es rociado 
con este aceite; es insípido, si 
no se sazona con esta sal. Lo 
que escribes no tiene sabor 
para mí, si no leo en ello 
Jesús”. Y concluye: “Cuando 
discutes o hablas, nada 
tiene sabor para mí, si no 
siento resonar el nombre de 
Jesús” (Sermones en Cantica 
Canticorum XV, 6: PL 183,847). 
Para Bernardo, de hecho, el 
verdadero conocimiento de 

Dios consiste en la experiencia 
personal, profunda, de 
Jesucristo y de su amor. Y 
esto, queridos hermanos y 
hermanas, vale para todo 
cristiano: la fe es ante todo 
encuentro personal íntimo con 
Jesús, es hacer experiencia de 
su cercanía, de su amistad, de 
su amor, y sólo así se aprende 
a conocerle cada vez más, a 
amarlo y seguirlo cada vez más. 
¡Que esto pueda sucedernos a 
cada uno de nosotros!”

“En otro célebre 
sermón del 
domingo dentro 
de la octava de 
la Asunción, 
el santo abad 
d e s c r i b i ó 
en términos 
a p a s i o n a d o s 
la íntima 
participación de María 
en el sacrificio redentor de 
su Hijo. “¡Oh, santa Madre, ¡– 
exclama – verdaderamente una 
espada ha traspasado tu alma!… 
Hasta tal punto la violencia del 
dolor ha traspasado tu alma, 
que con razón te podemos 
llamar más que mártir, 
porque en ti la participación 
en la pasión del Hijo superó 
con mucho en su intensidad 
los sufrimientos físicos del 
martirio” (14: PL 183,437-438). 
Bernardo no tiene dudas: «per-
Mariam ad Iesum «, a través 
de María somos conducidos a 
Jesús. Él confirma con claridad 
la subordinación de María a 
Jesús, según los fundamentos 
de la mariología tradicional. 
Pero el cuerpo del Sermón 
documenta también el lugar 
privilegiado de la Virgen en la 

economía de la salvación, dada 
su particularísima participación 
como Madre (compassio) en 
el sacrificio del Hijo. No por 
casualidad, un siglo y medio 
después de la muerte de 
Bernardo, Dante Alighieri, en 
el último canto de la Divina 
Comedia, pondrá en los labios 
del Doctor melifluo la sublime 
oración a María: “Virgen 
Madre, hija de tu Hijo/ humilde 
y más alta criatura/ término fijo 
de eterno consejo, …» (Paraíso 

33, vv. 1ss.).

“ Q u i s i e r a 
concluir estas 

r e f l e x i o n e s 
sobre san 
B e r n a r d o 
con las 

i nvo c a c i o n e s 
a María, que 

leemos en su 
bella homilía: “En los 

peligros, en las angustias, 
en las incertidumbres – dice 
– piensa en María, invoca a 
María. Que Ella no se aparte 
nunca de tus labios, que no se 
aparte nunca de tu corazón; y 
para que obtengas la ayuda de 
su oración, no olvides nunca 
el ejemplo de su vida. Si tú la 
sigues, no puedes desviarte; si 
la rezas, no puedes desesperar; 
si piensas en ella, no puedes 
equivocarte. Si ella te sostiene, 
no caes; si ella te protege, no 
tienes que temer; si ella te 
guía, no te cansas; si ella te es 
propicia, llegarás a la meta…” 
(Hom. II super “Missus est”, 17: 
PL 183, 70-71).”

Catequesis pronunciada  por el Papa 
Benedicto XVI, durante la Audiencia 
General el Miércoles 21 de Octubre 
2009, a los peregrinos procedentes de 
todo el mundo, en la Plaza de San Pedro
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En entrevista con Gabriela 
Sofía Caviedes Thomas 
Licenciada en Pedagogía 

Media y en Filosofía por la 
Universidad de los Andes. Se 
ha dedicado a la investigación 
en los campos de la Filosofía 
Política y Feminismo, Filosofía 
Francesa Contemporánea y 
Estudios de Género. Actualmente 
es investigadora en el Centro de 
Estudios e Investigación Social 
Signos, nos da a conocer las 
implicancias de una Ideología 
de Género presente en nuestra 
sociedad. .

¿Cómo definirías la ideología 
de género y cuál es tu postura al 
respecto?

En general yo evito utilizar la 
expresión ideología de género, 
porque suele confundir algunas 
cosas y deja poco espacio a la 
comprensión de problemas 
delicados. En ese sentido, suelo 
distinguir entre las personas, 
cada una de las cuales tiene 
su biografía, sus historias y sus 
dolores; las teorías de género, 
que son filosóficas y deben 
ser evaluadas en su mérito en 
sede académica; y las políticas 

“Cuando aparecen, las ideologías operan a nivel político, 
y tienen que ver sobre todo con la voluntad férrea de 

impulsar una agenda práctica”

de género. No quiero decir que 
no exista ideología, sino que no 
todo lo anterior es ideológico. 
Cuando aparecen, las ideologías 
operan a nivel político, y tienen 
que ver sobre todo con la 
voluntad férrea de impulsar una 
agenda práctica que contempla 
ideas sacadas (a veces de 
manera extraordinariamente 
simplista) de algunas teorías de 
género. Se las considera verdad 
moral absoluta e indiscutible, 
y no se permite la inclusión de 
puntos de vista diversos, como 
el desarrollo de las etapas 
psicosexuales de los niños o la 
opinión de la medicina.

 ¿Cuál es tu opinión sobre la 
noción de que el género es una 
construcción social y no está 
determinado biológicamente?

En cuanto que los seres 
humanos somos diferentes 
de los animales, es verdadero 
que existe una dimensión de 
construcción social sobre la 
diferencia sexual, y que no está 
determinada biológicamente. 
Denominamos género a aquella 

construcción, 
y que nos 
permite darle 
un significado 
y un sentido al 
ser hombre y 
mujer, porque 
lo natural en 
el ser humano 
es construir 
cultura. Dicho 
de otro modo, 
no somos 
hembras y 
machos, sino 
h o m b r e s 
y mujeres. 
Por eso es 
relevante la 
d i s t i n c i ó n 
entre sexo y 
género: el sexo 
se refiere a lo 
estrictamente 
b i o l ó g i c o , 
y que se 
d e s a r r o l l a 
desde la vida 
intrauterina, 
m i e n t r a s 

que el género es la dimensión 
cultural. Lo que resulta 
cuestionable no es que exista 
el género como construcción, 
sino que no exista el sexo como 
su correlato biológico. De todos 
modos, no siempre es tan fácil 
identificar la línea divisoria 
entre ambos campos. Hay 
elementos que corresponden 
evidentemente a la biología, 
y otros que corresponden 
evidentemente a la cultura. 
Pero hay zonas que son límites, 
que parecen operar en ambos 
campos, y sobre las cuales aún 
queda mucho por investigar.

¿Qué críticas tienes hacia la 
aplicación de la perspectiva de 
género en la educación y cómo 
crees que esto afecta a los 
estudiantes?

 Posiblemente mi principal 
crítica es justamente que se 
instala sin permitir crítica 
reflexiva alguna, lo cual 
obstaculiza de manera muy 
importante el disenso, o el 
ejercicio crítico real en los 

estudiantes. Cuando no existe 
la posibilidad de cuestionarse 
si acaso ese andamiaje teórico-
práctico sexual es útil o no para 
comprenderme a mí mismo y 
a mi entorno, o para ser feliz, 
entonces se lo da por sentado 
y se lo aplica a la propia vida. 
Muchas veces las consecuencias 
son irreversibles.

Por otro lado, la educación 
sexual, tal como parece estar 
planteada desde ciertos 
sectores, se enfoca sobre todo 
en la búsqueda del placer, basta 
con que exista el consentimiento. 
Es una visión de la sexualidad 
sumamente reduccionista 
y tiende a empequeñecer 
las relaciones humanas, o a 
volverlas desechables. Sucede 
lo que Zygmunt Baumann 
denomina amor líquido: las 
relaciones humanas se vuelven 
intercambiables, como artículos 
de mercado.    

 ¿Consideras que la 
perspectiva de género puede 
tener consecuencias negativas 
en términos de la estructura 
familiar y las relaciones entre 
padres e hijos?

  Depende. Si se la concibe 
como una nueva fuente de 
conversación familiar de temas 
íntimos que antes no se solían 
hablar, podría incluso fortalecer 
la relación entre padres e 
hijos. En cambio, si son las 
instituciones las que toman la 
delantera y se instalan los temas 
de género a pesar de o contra 
los padres, es posible que los 
jóvenes se sientan superiores a 
ellos y desdeñen de antemano 
su guía. En buena medida, 
depende de los mismos padres 
asumir la educación sexual e 
impulsar que sus hijos siempre 
hablen de estos asuntos con 
ellos. Lo ideal es que colegio 
y padres estén alineados para 
una educación integral, desde 
luego, pero en ausencia de ese 
escenario, los padres deberían 
poder tomar la delantera con 
sus hijos desde muy pequeños.



06 ACTUALIDAD

Los obispos de la Conferencia 
Episcopal ofrecen un 
mensaje al país, invitando 

a un compromiso más decidido 
con la unidad, la paz y el bien 
común, siguiendo las enseñanzas 
de Jesús, en el contexto de la 
conmemoración de los 50 años 
del Golpe de Estado.

Por ello, deseosos de servir 
a la comunidad a la luz del 
Evangelio, el Episcopado 
destaca algunos valores y 
aprendizajes que la memoria 
de estos acontecimientos nos 
enseña hoy.

Felices los que trabajan por la Paz
El respeto de la persona 

humana
Los pastores recuerdan que 

“la dignidad de la persona 
humana y el respeto de su 
vida desde la concepción 
hasta la muerte, es el principio 
fundamental de todo el orden 
social, lo que exige el cuidado 
irrestricto de los derechos 
humanos como base de nuestra 
convivencia”, agregando que 
“nadie puede ser atropellado 
en su dignidad” por cualquier 
motivo que minusvalore u 
olvide su condición humana. “La 
violencia nunca es un camino 
legítimo”, enfatiza la CECh.

Cuidar y perfeccionar la 
democracia

“Es necesario cuidar la 
democracia como sistema 
político, con el compromiso de 
perfeccionarla constantemente 
para que sirva al bien 
común”, destacan los obispos, 
añadiendo que es prioritario 
construir un sistema 
democrático eficaz y encontrar 
en la misma democracia” 
los recursos e instrumentos 
para abordar los desafíos de 
nuestra convivencia y progreso, 
renunciando absolutamente a 
la violencia política y al quiebre 
institucional como solución de 
nuestras divergencias”.

La reconciliación, nuestra 
más urgente tarea

Finalmente, Los Obispos 
de Chile sostiene que la fe 
cristiana, uno de los pilares de 
nuestra patria “nos recuerda el 
primado del amor”. Esto debería 
llevarnos como sociedad “a 
crecer en amistad cívica, en 
diálogo y en participación, 
hasta llegar a compartir los 
valores esenciales que han de 
configurar nuestra existencia 
como pueblo”.

El Mensaje de los Obispos 
“Felices los que trabajan por 
la paz”, a 50 años del Golpe de 
Estado se encuentra disponible 
en nuestra web 
www.obispadodesanbernardo.cl

Para solicitarle a la 
presidenta Xiomara Castro 
que no firme la Ley de 

Educación Integral de Prevención 
al Embarazo Adolescente, al 
señalar que incluiría la ideología 
de género.

La marcha fue convocada 
por el movimiento de padres 
“Por nuestros hijos”, que en 
su cuenta de Facebook invitó 
a los ciudadanos a salir a las 
calles para manifestarse en 
“contra de la ideología de 
género”.

“La Ley de Educación Integral 
y Prevención del Embarazo en 
Adolescentes se debe vetar, 
queremos una educación con 
enfoque en la familia”, señala.

En ese sentido, exige “una 

educación sin ideología, 
sin adoctrinamiento. Una 
educación que forme a 
ciudadanos que construyan un 
mejor país”.

Ley fue aprobada en marzo 
por el Congreso de Honduras 
y se está a la espera de que 
sea firmada o rechazada por la 
presidenta Castro.

De acuerdo a la nota de prensa 
publicada el 8 de marzo por el 
Congreso de Honduras, uno 
de los objetivos es “fomentar 
una conducta responsable en 
el ejercicio de la sexualidad y 
estimular la postergación del 
inicio de las relaciones sexuales, 
hasta que la persona alcance 
la madurez física, emocional y 
mental”.

Así como “prevenir los 
embarazos no deseados y 
difundir el conocimiento 
del uso de los métodos 
anticonceptivos modernos 
en las personas adolescentes 
sexualmente activos y en 
madres adolescentes”.

En su cuenta de Twitter, el 
Parlamento afirmó que “la 
presente Ley es de aplicación 
obligatoria a nivel nacional en 
todos los establecimientos de 
educación prebásica, educación 
básica, educación media y 
educación superior”.

En la marcha del sábado 
participaron miembros de las 
confesiones evangélicas y de la 
Iglesia Católica, como fue el caso 
del Arzobispo de Tegucigalpa, 

Mons. José Vicente Nácher; 
y el Arzobispo de San Pedro 
Sula, Mons. Miguel Lenihan.

En declaraciones el Arzobispo 
de Tegucigalpa afirmó que 
“esta marcha es en favor de 
la familia, para proteger a 
nuestros niños, hijos e hijas y 
a la vida. La familia es donde 
la persona nace, crece y se 
desarrolla”, y es “la primera 
responsable del cuidado y 
educación de los hijos”.

Fuente: Aciprensa

Miles de padres marchan en Honduras contra la ideología de género
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